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Último informe del Gobernador de Baja California 
El mensaje íntegro de José Guadalupe Osuna Millán 

 En cumplimiento con lo dispuesto en la fracción V del 

Artículo 49 de la Constitución Política del Estado Libre y 

Soberano de Baja California, comparezco hoy por sexta 

ocasión ante el pueblo de Baja California para informar 

sobre la situación que guarda la Administración Pública del 

Estado, durante el periodo comprendido del 1 de octubre 

del 2012 al 30 de septiembre del 2013, mismo que hoy por 

la mañana fue entregado por escrito al Honorable Congreso 

del Estado, tal cual lo mandata nuestra Constitución. 

Este documento informa sobre las labores que mi gobierno 
junto con todos los bajacalifornianos hemos llevado a cabo 
en el último año y compendia, al mismo tiempo, la tarea de 
seis años, los comprendidos entre el 2007 y el 2013. 

Es un resumen del trabajo, del esfuerzo, de la entrega, de 
la determinación de un grupo de seres humanos, un grupo 

numeroso que hasta ahora ya suma 3.3 millones, decididos a ser cada día mejores y legar esos frutos a sus hijos y a las próximas 
generaciones. 

Pero sobre todo, amigas y amigos, simboliza la fe y el gran espíritu de los bajacalifornianos, que por más difíciles que sean las 
circunstancias y los retos que se vivan, sabemos enfrentarlos y siempre salimos adelante y… esto es lo mejor de todo: Sabemos 
hacerlo unidos, fortalecidos, como personas y como sociedad. 

Esa fue, durante los últimos años de gestión humanista una tarea permanente e incansable de quienes conducimos el Gobierno… 
de quienes servimos desde esta administración pública. 

Una convicción que, con enorme generosidad, pero ante todo con enorme humildad, dejamos que fuera la que nos guiara para 
poder llevar en cada uno de nuestros actos la firme decisión de que es importante prosperar, y crecer, de que es importante que 
nos desarrollemos en todos los aspectos materiales y espirituales de nuestra vida y de nuestras comunidades, de que es 
importante y determinante la obra pública y la infraestructura. 

De que es importante brindar seguridad, darles escuelas, entregarles centros de salud e instalaciones deportivas y culturales, es 
decir, todas las condiciones materiales para su desarrollo integral. 

Pero hay algo mucho más importante… y en eso radica escuchar las necesidades de nuestra gente... y ese algo mucho y más 
importante es generar condiciones de desarrollo equitativo… de desarrollo justo e integral… de desarrollo que vea siempre por 
todos y para todos… pero que ponga, sobre todo, acento en los que menos tienen… en aquellos que más nos necesitan. 

En este documento, además, quiero dejar asentada la certeza de que fuimos durante los últimos seis años, parte de un proceso 
histórico. 

Que Baja California no se hace en una etapa o en seis años, sino que es producto de una evolución en la que sus valores… la 
simiente de lo que somos, y la proyección de lo que nos hemos propuesto hacer… está fundada en el esfuerzo de muchas 
generaciones y de muchos liderazgos que nos han antecedido, algunos de los cuales están hoy aquí presentes, y me siento muy 
honrado por ello. 

Reconozco el esfuerzo de todos los gobernadores, algunos de ellos fallecieron en esta época… Quiero pedir un minuto de silencio 
en memoria de don Héctor Terán, de don Raúl Sánchez Díaz, de don Roberto de la Madrid y de don Milton Castellanos. 

Muchas gracias 

Reconozco la contribución de los gobernadores Xicoténcatl Leyva, de Oscar Baylón, de Ernesto Ruffo, de Alejandro González 
Alcocer y de Eugenio Elorduy, lo que hicieron en su tiempo para que Baja California haya sido y siga siendo el brazo poderoso de 
México. 



Quisiera dejar asentado, además de todo ello, que han sido los valores históricos y tradicionales, esos que el tiempo ha fraguado, 
los que movieron siempre nuestra actuación: El trabajo arduo, el respeto por la vida, el respeto por las libertades individuales y 
colectivas y un indeclinable respeto al estado de derecho. 

Ese será el principal logro de una comunidad madura que ha aprendido y ha decido tener claro que somos padres de nuestro 
porvenir. 

A continuación quisiera resaltar sólo algunos datos de esta travesía sexenal que ha sido una experiencia irrepetible para un 
servidor y su equipo de colaboradores. 

I.- SEGURIDAD PÚBLICA Y JUSTICIA 

Al inicio de mi gobierno uno de los principales reclamos de los bajacalifornianos era el de combatir la inseguridad que nos ubicaba 
en los primeros lugares de incidencia delictiva, motivo por el cual se construyó un programa integral de prevención social del delito 
y combate a la delincuencia, a través del que se logró la disminución en la incidencia delictiva en un 17% durante esta 
administración. 

Sin embargo sabemos que en la mayoría de los delitos hemos tenido disminuciones importantes, salvo en un caso como lo es el 
del robo domiciliario… La coordinación entre instituciones policiales, y una visión integral es el principal desafío del grupo de 
coordinación de los tres órdenes de gobierno. 

Un elemento fundamental de la estrategia ha sido la participación ciudadana, en el último año 3 mil 464 ciudadanos más se 
incorporaron a estas tareas. 

En lo relativo a la formación continua se capacitaron a 2,058 elementos de distintas instituciones policiales del estado, así como el 
egreso de 244 licenciados en seguridad pública, algunos más realizaron maestrías, en el marco del convenio con el Cetys 
Universidad y la Universidad Estatal de San Diego, entre otras instituciones. 

Para abatir la corrupción policial el control de confianza para el ingreso y la permanencia de los miembros en las instituciones se 
convirtió en instrumento clave. 

Decidimos ir por las mejores certificaciones internacionales en la materia, especialmente de Calea, la institución calificadora de 
mayor prestigio… Esta nos otorgó el “Triple Arco”, lo que significa que hay calidad en la actuación de la Policía Estatal Preventiva, 
con ello se garantiza la operación de los C4 de Baja California, y además nuestra Academia Estatal de Policía tiene estándares 
mundiales. 

Durante los últimos seis años a través de acciones de investigación, prevención y reacción, en conjunto con la Procuraduría 
General de Justicia del Estado detuvimos a 33 mil presuntos delincuentes y desarticulamos 459 bandas. Todo ello se hizo sin 
distingos. 

Debía ser así, sin distingos, como el ciudadano lo pide, y así lo hicimos al llevar a las prisiones a la mayor cantidad de detenidos 
en un periodo tan corto, lo que implicaba, tal y como lo habíamos planificado, reconstruir nuestro modelo penitenciario. 

Ahí pasamos de tener espacios para 9 mil 875 reos, a tener ahora 17 mil y con ello abatir una sobrepoblación del 92% para 
reducirla al 11% y con la meta clara de cerrar este año con el 3%... adicionalmente, el Hongo 2 ha recibido también la Certificación 
de la Asociación de Correccionales de América, organismo evaluador de los Estados Unidos. 

Procurar y combatir la violencia es prioritario, pero también lo es que nuestra Justicia sea transparente y cumpla con su principio 
de equidad. 

Por eso pusimos en marcha, siempre dentro de nuestra visión integral del tema, el NUEVO SISTEMA DE JUSTICIA PENAL… que 
a partir del 2010 no sólo ha representado un “punto de quiebre”, sino un paso histórico al cambiar la cara con que se brinda justicia 
a los ciudadanos, sobre todo a los más agraviados; a las víctimas. 

Siendo que la justicia real se funda más en prevenir los delitos, sabemos que toda la tarea realizada en materia educativa, cultural, 
deportiva, en salud, en desarrollo sustentable y económico tendrá un impacto en nuestra paz social y por ello nos aplicamos a ver 
el tema así… vinculatorio y cohesionado socialmente… porque es la única manera de enfrentarlo con éxito. 

La tarea se ha hecho bien, pero no hay que bajar la guardia… 

¡hoy baja california trabaja en paz y es nuestra responsabilidad… la de todos sus hijos… preservar lo ganado! 

II.- FORMACIÓN PARA LA VIDA 

Estamos convencidos de que no existe fuerza más poderosa para transformar a una sociedad que su educación… Educar a un 
niño es sembrar la semilla en tierra fértil. 

Por eso fincamos en ella la corrección del pasado… la fortaleza de nuestro presente y sobre todo, los sólidos cimientos de nuestra 
futura prosperidad, 



En congruencia con ello destinamos un promedio del 68% de nuestra inversión anual a ese propósito, gran parte del cual 
enfocado a un fin esencial: que ninguno de los niños y jóvenes del estado se viera impedido de estudiar por razones económicas. 

Complementario a ello entregamos mas de 700 mil becas de diferentes tipos con el fin de que nadie perdiera la oportunidad mas 
sublime que tiene un ser humano: construir conocimientos para ponerlos al servicio de los demás. 

Aparejado a ello abrimos 12 nuevas preparatorias… iniciamos la introducción de todo el equipamiento digital en el sector básico, 
un tema que revolucionará la manera de enseñar y aprender en las aulas. 

Durante esta administración creamos tres nuevos campus universitarios, el campus Ciudad salud en Mexicali, la UTT en 
Ensenada y de la UABC en el Valle de las Palmas, espacios que hoy se suman a la matrícula más grande que cualquier entidad 
haya abierto a nivel universitario en los últimos años… Quiero reconocer por ello al actual Rector de la UABC, y su antecesor, el 
tesón y voluntad de ser parte de este gran cambio en el campo educativo. 

El sistema escolar de nuestra entidad se mantiene en los primeros lugares a nivel nacional en rubros que reflejan avance en su 
desarrollo, como el grado de escolaridad (sexto lugar), la tasa de alfabetización (tercer lugar), y de resultados en la prueba enlace 
de nivel medio superior (primer lugar en comunicación y tercero en matemáticas). 

esa inquebrantable decisión de ver a la educación como un proceso de formación integral de las personas, fue la que nos llevó, 
luego de siete años de lucha constante, a pasar del tercero al segundo lugar en el medallero de la Olimpiada Nacional… un mérito 
que se explica por sí solo cuando vemos que, a pesar de que sólo somos el 2.8% de la población nacional, nuestros atletas 
acumulan el 14% del total de las preseas del país. 

Y que también encuentra respuesta cuando multiplicamos de dos a cuatro los centros estatales de las artes, santuarios de la 
creación artística, abrimos cinco Museos (Kiliwas, el Cubo, el de la Vid y el Vino, el Trompo, y el de la sierra de San Pedro Mártir), 
apoyamos dos más, y desplegamos las caravanas culturales que recorren nuestra geografía estatal. 

Lo anterior cobra sentido en la creación y operación de las tres orquestas juveniles creadas en esta gestión y en donde miles de 
jóvenes y niños han sido abiertos a un mundo maravilloso y de enorme expectativas personales y colectivas. 

De esta manera, con un esfuerzo educativo, deportivo y cultural… un esfuerzo integral, stamos dotando de las mejores 
herramientas a quienes ahora formamos, para ser los conductores del futuro de nuestra entidad, del país y del mundo. He honrado 
aquí el consejo que me dio mi padre cuando salí de mi hogar, el cual he compartido a lo largo de estos seis años con los padres y 
madres bajacalifornianas, de “hacer de la educación la mejor herencia que podamos dejar a nuestros hijos”. 

III.- DESARROLLO REGIONAL SUSTENTABLE 

El desarrollo para la vida, ese que siempre ve más allá del momento, y que nos propusimos para los bajacalifornianos, debía estar 
acompañado de las condiciones materiales para alcanzarlo… Para ello, con una inversión global de 34 mil 477 millones de pesos, 
desarrollamos diversas obras, entre las que destacan: 

La Planta eólica la Rumorosa I, produciendo energía limpia y beneficiando a 35 mil familias de escasos recursos en Mexicali 
ayudando a pagar su consumo eléctrico. 

Grandes obras hidráulicas como la construcción de la Presa Las Auras y la Ampliación del Acueducto Rio Colorado-Tijuana, que 
dan seguridad al desarrollo de la zona costa para casi 2 millones de habitantes… La construcción de nuevas plantas que nos han 
permitido dar tratamiento al 100% de las aguas residuales y tener notables avances en cuanto a su reúso. 

El Gobierno Federal y Estatal emprendimos un gran proyecto de construcción y modernización de más de 750 kilómetros de la red 
carretera del estado… Además le dimos impulso a la modernización en cruces fronterizos con obras y proyectos, destacando El 
Chaparral-Puerta México, que da realce y dignifica la entrada a nuestro país. 

En otro rubro, se realizaron obras para la movilidad urbana y el ordenamiento de las ciudades… Tal es el caso de Tijuana con los 
puentes y vías rápidas en el Arroyo Alamar el Blvd. Casablanca, Blvd. Francisco Blake Mora, y los distribuidores El Refugio y 
Ermita. 

En Mexicali, con los bulevares Gómez Morín , Cristóbal Colón Poniente, ampliación Calzada Independencia, y el Corredor 
Industrial Palaco. 

En Ensenada el Circuito Oriente-Puente Kiliwas, los bulevares Costero, Zertuche, Bahía de los Ángeles y actualmente la 
ampliación de la Carretera a la Bufadora… 

En Tecate destacan los bulevares Encinos, Santa Anita y Morelos, así como las Avenidas México y México Poniente, y el acceso a 
la carretera Tijuana. 

En Playas de Rosarito: actualmente se ejecutan la rehabilitación de la carretera libre Tijuana-Rosarito y en coordinación con el 
Ayuntamiento el Blvd. Benito Juárez. 



En obra turística destaca el Centro de Convenciones Metropolitano ubicado en Playas de Rosarito con una inversión de 620 
millones de pesos, el nuevo malecón Ensenada, modernización Malecón San Felipe, la continuación del Centro de Convenciones 
en Mexicali y la Plaza Fundadores en Los Algodones. 

Para el Deporte destacan la transformación de la Ciudad Deportiva de Mexicali en un Centro de Alto Rendimiento, además de la 
construcción del Gimnasio de Halterofilia en Guadalupe Victoria y los Centros de Alto Rendimiento de Ensenada y el de Remo y 
Canotaje en San Felipe, así como la consolidación del Centro de Alto Rendimiento de Tijuana. 

Muchas obras fueron planeadas hace más de 25 años y hasta ahora fueron ejecutadas. La premisa fue enfocar nuestros 
esfuerzos en infraestructura estratégica que dé soporte al desarrollo económico, social, urbano y ambiental de nuestro Estado. 

IV.- ECONOMÍA COMPETITIVA 

Los tiempos actuales no han sido fáciles para la dinámica económica en ninguna parte del Mundo, trátese de países o regiones. 

La inestabilidad exterior y las debilidades internas, algunas de ellas estructurales de la economía mexicana, han exigido un alto 
nivel de audacia y un alto sentido de innovación y sensibilidad para mantener la competitividad y el empleo como prioridades a la 
vez. 

Ello se vuelve particularmente especial en Baja California, cuya conexión con los mercados globales nos colocan como la 
economía regional más abierta del país, pero a la vez nuestra circunstancia nacional, alienta el predominio de las pequeñas 
empresas familiares como la fuente mayoritaria del empleo. 

Para responder con agilidad, decidimos instrumentar en los últimos seis años, creativos planes contracíclicos, cada uno en su 
propia circunstancia y con diferente vigencia, con el fin de atender las prioridades de empleo e inversión generadas con la crisis, 
pero sobre todo, como ejes articuladores de los esfuerzos de todos los actores de la producción. 

A través de esta vía fue como generamos en el periodo 255,066 empleos según el INEGI, para un promedio de 42,511 empleos 
anuales. 

Luego del proceso recesivo apoyamos a poco mas de 28 mil pequeñas empresas… generadoras y multiplicadoras del empleo. 

Este esfuerzo, denominado de “Triple hélice” por la conjunción de esfuerzos privados, de instituciones educativas y del gobierno, 
se ha convertido ya en una política pública que en esta etapa nos permitió gestionar y acumular 1,869 millones de pesos que entre 
el 2008 y este año, han servido para capitalizar 254 proyectos en materia de innovación y tecnología. 

Todos los esfuerzos en materia económica, han tenido el propósito de estimular el crecimiento económico que hoy nos ubica 
como una de las cuatro economías más dinámicas del país y la tercera más competitiva. 

Mi gratitud para los líderes de los organismos empresariales de todos los sectores, los rectores y directores de las instituciones de 
educación superior, pues su voluntad y esfuerzo nos permitieron caminar juntos para lograr lo que hoy tenemos y dejar buenas 
bases para el futuro. 

Actualmente nos encontramos ante un nuevo reto que solo juntos podemos superar… Como lo he sostenido desde que fui 
diputado federal, la homologación del IVA no debe pasar... Cerremos filas todos para convencer a los diputados federales y a los 
senadores para que comprendan nuestra realidad y se opongan a esta propuesta, no a la homologación del IVA en la frontera. 

Que sean nuestros representantes populares quienes escuchen las necesidades de nuestras comunidades, esa convicción es lo 
que nos ha permitido, en nuestro ciclo histórico, contribuir a la gran transformación de Baja California. 

V.- BIENESTAR Y DESARROLLO HUMANO 

Todo el esfuerzo que se haga en seguridad, en obra material, en el cuidado del ambiente, en materia de empleos no tendrá 
sentido si no logramos, al final de cada día, que los ciudadanos estén sanos y se sientan realizados con sus familias. 

Para lograrlo hemos alcanzado la cobertura universal de salud y uno de sus principales soportes se encuentra en haber 
alcanzado, hasta ahora, que 1 millón 157 mil bajacalifornianos estén inscritos y protegidos bajo el esquema del seguro popular. 

Para mejorar la atención de los servicios que a diario se otorgan a las personas fue necesaria la creación, remodelación y 
equipamiento de 115 centros de salud, 7 centros avanzados de atención primaria, 60 unidades móviles, 7 unidades de 
especialidades médicas siendo las de mayor impacto la de oncología, cirugía de corta estancia y obesidad, así como la 
construcción de 4 hospitales nuevos: el Hospital General de Tecate, el Hospital Materno Infantil en Mexicali, el Hospital 
Comunitario de San Felipe y el del Valle de Mexicali. 

Derivado de la creciente demanda de los tratamientos de cáncer se logró la construcción de la unidad de especialidades médicas 
oncológicas, contando con la tecnología más avanzada para el tratamiento de las personas que padecen esta grave enfermedad, 
logrando atender a 3 mil personas de forma gratuita y además de fortalecer la oncología pediátrica. 

Siendo un apoyo esencial en la regeneración del tejido social contribuimos para que nuestros jóvenes no sean presa fácil de las 
adicciones. 



Se incrementó con una inversión superior a los 125 millones de pesos, la infraestructura para los espacios deportivos en las 
colonias, gimnasios, centros comunitarios, más parques y áreas recreativas construidos y rehabilitados. 

Más de 50,000 adultos mayores recibieron apoyos subsidiarios durante los últimos 6 años, y gestionamos más de 100 millones de 
pesos para apoyos directos. 

En cuanto a las personas con capacidades diferentes, en esta administración se destinaron más de 75 millones de pesos en 
diversos programas que llegaron a beneficiados de este sector tan vulnerable de la población. 

Igualmente, impulsamos la consolidación del Consejo Estatal de organismos de la sociedad civil, para que con su colaboración, 
lográramos la profesionalización de más organismos, llegando a un registro de 921 de estos a la fecha siendo nuestro Estado uno 
de los de mayor participación del país, haciendo mas sociedad menos gobierno. 

También fomentamos la economía familiar con una inversión de 92 millones de pesos en proyectos productivos, mediante los 
cuales, más de 5,300 familias pudieran ver complementados sus ingresos con nuevas acciones productivas. 

Sin duda queda mucho por hacer, pero nuestros programas como el impulsado por nuestra administración Vida Digna, sumados a 
los esfuerzos de los otros órdenes de gobierno y de la sociedad, han trasformado la vida de miles de bajacalifornianos y han 
hecho de la nuestra, una sociedad más igualitaria y más solidaria. 

Y fue en ese sentido, en el de darle un sentido integral a la búsqueda de este bienestar, que le pedimos a la institución más noble 
con que contamos los bajacalifornianos… al DIF Estatal, que no tuviera ninguna limitación al tratar de ayudar a los más 
necesitados, a los más vulnerables. 

Fue así como nuestros niños, los jóvenes, las mujeres, los ancianos, los migrantes, las personas en condición especial y los 
jornaleros agrícolas han recibido… todos y cada uno con programas específicos… nuestra prioridad en su atención. 

No puedo menos que agradecer también a todo ese gran equipo, a la familia DIF por su entrega y dedicación… De manera 
especial a quien encabezó esos trabajos, mi esposa Carmina: ¡ustedes son el rostro social de este gobierno! 

VI.- GOBIERNO AL SERVICIO DE LA GENTE 

Estamos convencidos de que la sociedad es lo más importante. 

Por ello, nos propusimos hacer un Gobierno austero, que en cada uno de sus actos fuera transparente y aportara utilidad y 
servicio real a nuestra razón de ser: La persona humana. 

Recuérdenlo siempre, todos los gobiernos existen por Ustedes y estamos para servirles. 

Al enfrentar una de las mayores crisis económicas de la era moderna, tuvimos que asumir una política de austeridad en todo el 
gobierno, reduciendo el gasto corriente, incluso en el salario de los funcionarios. 

Muestra de ello es que del monto total del Presupuesto de Egresos aprobado por el Congreso del Estado, apenas el 4.2% 
representa el costo administrativo. 

Y todavía más, a diferencia de muchos estados en el País, el costo del servicio de la deuda representa solo el 2% del 
presupuesto, y lo decidimos así porque nos comprometimos a ser muy escrupulosos con el manejo del dinero de los ciudadanos y 
a no empeñar el futuro de las nuevas generaciones. 

Como producto de lo anterior, los árbitros externos como son las calificadores internacionales, Moody’s y Standard & Poor’s, han 
vuelto a confirmar y ratificar por quinto año consecutivo, a las Finanzas Públicas de Baja California con la segunda mejor 
calificación que se otorga a las entidades federativas, en los “raitings financieros” internacionales. 

Mensaje político 

Señoras y señores: 

Baja California vive este año un nuevo proceso de cambio político… 

Contará en breve con un nuevo Ejecutivo Estatal que transitará con nuevos Alcaldes y un renovado Poder Legislativo, que apenas 
hace unas horas ha formalizado su instalación. 

Por ello quiero resaltar y agradecer de manera especial la presencia en este evento del Gobernador Electo de Baja California, al 
Licenciado Francisco Vega de Lamadrid. 

Conocemos su trayectoria y vocación para el servicio público y sé de su compromiso por convertir esta nueva responsabilidad que 
los ciudadanos le han otorgado en una etapa de mayor desarrollo y beneficio para los bajacalifornianos. 

¡Cuente usted señor Gobernador Electo, con nuestra indeclinable colaboración y disposición para que así sea! … 



Quiero también agradecer a los alcaldes salientes… a Don Carlos Bustamante… a Enrique Pelayo… a Francisco Pérez-Tejada… 
a Javier Urbalejo y a Javier Robles… Todos ellos con gran vocación republicana supieron poner por enfrente la colaboración 
durante los últimos tres años para coincidir en esfuerzos y anhelos. 

De la misma manera, doy una respetuosa bienvenida a los Presidentes Municipales Electos… a quienes les extiendo una 
felicitación y mi mano solidaria... Saludo también a los diputados locales salientes y les agradezco su voluntad para trabajar juntos. 

De la misma manera le doy la bienvenida a los nuevos integrantes del Poder Legislativo de la entidad… a quienes toca el desafío 
de ser fieles al sentimiento de los ciudadanos… como estoy seguro lo harán. 

La integración de la nueva Legislatura, así como la de los cabildos electos, requerirá de un gran esfuerzo de diálogo y consenso 
entre los líderes políticos del estado… Estamos ante la mayor representatividad partidista en la historia moderna del estado. 

Mi reconocimiento y respeto a su investidura. 

Quiero agradecer también a todos los integrantes del poder judicial, especialmente a la Magistrada Presidente María Esther 
Rentería, por su colaboración y sus servicios a los bajacalifornianos durante estos seis años... De manera especial su 
colaboración en la implementación y operación del nuevo sistema de justicia penal… A todos ustedes muchas gracias! 

Durante los últimos seis años hemos también contado con aliados indeclinables. 

Aquellos que fueron piezas vitales en retos enormes como la lucha contra la inseguridad y sin los cuales la historia que hemos 
escrito en ese capítulo no hubiera sido posible sin ellos: Mi más alta consideración y agradecimiento a nombre del Pueblo de Baja 
California para los mandos e integrantes de nuestras gloriosas Fuerzas Armadas. 

Quisiera acentuar, de manera muy especial, y manifestar nuestro mayor aprecio para los generales Sergio Aponte Polito, Alfonso 
Duarte Mújica y Gilberto Hernández Andreu, así como a los Almirantes Santos Humberto Gómez Leyva y Víctor Uribe Arévalo 
quienes se hermanaron con los bajacalifornianos y se la jugaron en la primera línea para ser piezas determinantes en los 
resultados que ahora podemos ofrecer en materia de seguridad pública. 

¡A nombre del pueblo de Baja California expreso a ustedes mi más profundo agradecimiento y respeto! 

De la misma forma quiero rendir un sentido tributo a quien fue un ciudadano ejemplar de Baja California y de todo México. Me 
refiero a José Francisco Blake Mora, quien ya no está con nosotros pero estará siempre en nuestro corazón y nuestro 
pensamiento cuando recordemos a aquellos que entregaron su talento por Baja California. 

¡Gracias Gloria, a ti y a tus hijos y a su señora madre que con su presencia este día, nos hacen recordarlo de la mejor manera! 

Tuvimos la suerte, además, de que en los últimos años compartimos el afán del servicio público con dos Presidentes de la 
República. 

Desde aquí envío un saludo afectuoso al ex Presidente Felipe Calderón Hinojosa, quien fue un amigo y colaborador de los 
bajacalifornianos. 

También reconozco ahora la firme voluntad de ser parte del desarrollo de nuestro estado del Presidente Enrique Peña Nieto. 

Conocerlo en su faceta de Gobernador y tratarlo ahora como Presidente de todos los mexicanos me permite expresar la certeza 
de que lo anima el deseo de que todos unamos nuestros esfuerzos para hacer de nuestra nación, la nación solidaria y prospera 
que nos merecemos. El bien mayor es México. 

Señor secretario Juan José Guerra Abúd, sea usted el conducto para expresarle al señor presidente nuestro agradecimiento por el 
apoyo que le ha brindado a Baja California en este inicio de su mandato. 

Estimadas amigas y amigos: 

Durante los últimos seis años hemos sido parte de la evolución de este nuestro querido estado. 

Gobernar Baja California ha sido para mis colaboradores y para mí una bella lección de vida. 

Durante seis años trabajamos hasta el límite de nuestras capacidades para entregarle a los bajacalifornianos un estado en paz, en 
armonía y con mejores condiciones para su desarrollo. 

Nuestra convicción humanista de gobernar aquella que privilegia y coloca en el centro de las decisiones a las personas, nos 
permitió constatar que en ella radica el gran valor de esta tierra. 

Gracias a ello pudimos contar con su lealtad, esa piedra angular que ha sido el fundamento para explicar lo que somos, para 
argumentar porqué lo hacemos, pero sobre todo entender nuestro proyecto de largo plazo. 



Nos inspiró siempre la valentía para vencer adversidades de nuestros antepasados y la audacia de los migrantes que por miles 
llegan todos los días a esta tierra prometida, esa audacia que derrumba barreras. 

Día a día hicimos del servicio público una noble entrega esa que contribuyera, con la más pura tradición de vanguardia que nos ha 
caracterizado en el estado a respetar y fomentar la democracia y a hacer de la solidaridad y del bien común, ejes esenciales de 
nuestro Gobierno 

Ello nos exigió dedicación plena y sin reservas que vieron siempre por el interés común el de todos ustedes el de la sociedad 
como premisa principal. 

Esa convicción logró unir los esfuerzos de diferentes creencias o ideologías de diferentes visiones y esperanzas y de diferentes 
grupos sociales. 

Por ello puedo decir que eso es lo que hace grande a Baja California que ese mosaico cultural, social e ideológico que tiene la 
característica de convivir en forma armónica aportando cada quien lo mejor de sí, ha hecho que todos los días vibremos y 
sintamos el orgullo de ser lo que somos. 

Durante seis años, mi equipo, mi valioso equipo, y un servidor lo constatamos. 

Sin ustedes y sin el apoyo de sus familias no hubiera sido posible. 

¡A todos ustedes mi reconocimiento y gratitud! 

Como tampoco hubiera sido posible sin los mejores compañeros de viaje de esta emocionante y fascinante travesía. 

Sin los integrantes de esta animosa, alegre y cariñosa tripulación en que se convirtieron Carmina, Dania, Estefanía y Esteban. 

Ustedes saben lo que hemos vivido, el empeño que hemos puesto a esta responsabilidad… pero sobre todo saben que cuando la 
historia nos llegue a juzgar lo menos que podrá decir es: 

lo hicieron con esa convicción que nunca falla, lo hicieron con la convicción de que los compromisos se cumplen. 

¡ Gracias Carmina por ser compañera, la más firme aliada de este el viaje más maravilloso recorrido hasta ahora en nuestras vida! 

Un viaje que ahora termina que llega a buen puerto. 

Un viaje que nos dio la oportunidad de confirmar que Baja California es ahora más fuerte. que Baja California es más democrática, 
que Baja California es más abierta y libre, que Baja California está ahora más equipada, que Baja California es más educada, 
saludable y creativa, que Baja California es más innovadora, que Baja California es un mejor estado y cuando eso ocurre hay 
mejores personas y mayores oportunidades. 

Un viaje que me permite confirmar que podemos haber padecido la peor crisis económica de la historia moderna. 

Que podemos haber resentido el intento de la delincuencia de apoderarse y quedarse con nuestros espacios públicos. 

Que pudimos sufrir dos de las más fuertes epidemias de salud de nuestro tiempo. 

Que pudimos haber registrado el terremoto más poderoso en la corta vida de este estado. 

Pero que sin embargo, a pesar de todo ello, a pesar de la adversidad siempre desafiante, salimos avantes los derrotamos y, lo 
mejor de todo, no nos quedamos ahí, sino que ahora somos más fuertes tenemos más empleo somos más saludables y lo mas 
importante vivimos en paz. 

En la democracia todos tenemos un espacio y rol preponderante que jugar para ampliarla y mantenerla viva... y un demócrata 
tiene como premisa básica reconocer la pluralidad de ideas y de visiones y en ello radica la generosidad de la alternancia que 
desde 1989 hemos vivido en nuestro estado. 

Alternancia que hemos vivido en Baja California y que nos permite ver reflejado en eventos como el de éste día, una valiosa 
pluralidad política que es capaz de sentarse a escuchar, dialogar y alcanzar acuerdos. 

Por todo ello, amigas y amigos, puedo afirmar que Baja California esta lista para la siguiente etapa. 

Que este brazo fuerte y poderoso de México como reza su himno, que en este territorio convertido en destino común de todos 
aquellos que, como nuestros antepasados, sueñan con una vida mejor, encuentra aquí su mejor respuesta. 

¡Nosotros hemos puesto nuestra parte! 

Lo digo orgulloso y contento. 



Lo digo satisfecho y feliz. 

Lo expreso agradecido y con gran humildad: 

¡Gracias por esta enorme oportunidad recibida! 

¡Que Dios los bendiga a todos! 

 
 


